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蚕都くらぶ・ま～ゆという上田地域通貨モノコト交換制度は､地域で暮らすひとび
とがお互いに助け合って楽しく暮らすための制度です。 

私たちは､この地域の豊かな自然やひとびとの知恵･技術･経験･人柄を地域の宝と
考えます。その宝を活用することで､より豊かな地域と人間関係を目指しています。 

蚕都くらぶ・ま～ゆは､地域通貨を使って人と地域をつなぐシステムです。 

❖ 人と人との新しい関係が生まれます。 

❖ 自分の能力を再発見できます。 

❖ 人が活き活きすることで､地域が元気になります。 

わたしたちの願い  

啓峰 俊篤 



 

 

－１－ 

蚕
都
く
ら
ぶ
・ま
～
ゆ
の
代
表
交
代
に
際
し
て
の
思
い 

№
130 

建
築
よ
ろ
ず
屋
の
ヒ
デ
さ
ん 

 

2
～
3
年
前
か
ら
ケ
セ
ラ
さ
ん
は
代
表
を
交
代
し
て
ほ
し
い
と
世
話
人
会
で
訴
え
て
い

ま
し
た
。
そ
の
度
に
世
話
人
一
同
が
慰
留
に
努
め
て
き
ま
し
た
が
、
今
回
は
世
話
人
の
過
半

数
が
代
表
交
代
に
同
意
し
ま
し
た
。 

後
任
を
誰
に
す
る
か
と
い
う
点
で
は
、
ケ
セ
ラ
さ
ん
が
私
を
指
名
し
、
世
話
人
の
過
半
数

の
賛
成
を
頂
き
ま
し
た
。
世
話
人
会
後
の
半
日
、
私
は
暗
い
気
持
ち
で
過
ご
し
ま
し
た
。
そ

し
て
、
私
を
暗
い
気
持
ち
に
さ
せ
た
大
き
な
も
の
の
存
在
に
気
付
き
ま
し
た
。
そ
れ
は
ケ
セ

ラ
さ
ん
が
背
負
っ
て
き
た
も
の
と
同
じ
で
は
あ
り
ま
せ
ん
が
、
そ
の
と
き
初
め
て
ケ
セ
ラ
さ

ん
の
肩
の
荷
を
下
ろ
し
て
あ
げ
な
く
て
は
い
け
な
い
と
思
う
よ
う
に
な
り
、
新
年
度
か
ら
の

代
表
を
引
き
受
け
る
こ
と
に
し
ま
し
た
。 

 

蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
が
20
年
続
い
た
の
は
、
ケ
セ
ラ
さ
ん
の
人
と
人
を
つ
な
ぎ
、
会
員

そ
れ
ぞ
れ
が
や
り
た
い
こ
と
を
、
面
白
が
り
強
力
に
サ
ポ
ー
ト
す
る
と
い
う
姿
勢
を
貫
い
て

き
た
か
ら
だ
と
思
い
ま
す
。
私
た
ち
の
活
動
は
、
相
互
の
信
頼
と
い
う
ベ
ー
ス
の
上
に
成
り
立

っ
て
い
ま
す
。
そ
の
信
頼
を
深
め
る
仕
組
み
と
し
て
、
地
域
通
貨
ま
～
ゆ
を
介
し
た
モ
ノ
・
コ

ト
交
換
、
み
ん
な
で
す
る
作
業
、
一
緒
に
食
べ
た
り
飲
ん
だ
り
す
る
機
会
を
ケ
セ
ラ
さ
ん
が

率
先
し
て
実
践
さ
れ
て
き
た
と
思
い
ま
す
。
こ
れ
ら
は
見
習
う
べ
き
こ
と
で
す
か
ら
、
こ
れ

ま
で
通
り
私
も
人
と
人
を
つ
な
ぎ
、
会
員
そ
れ
ぞ
れ
が
や
り
た
い
こ
と
を
サ
ポ
ー
ト
す
る
と

い
う
姿
勢
を
堅
持
し
て
い
き
た
い
と
思
い
ま
す
。 

 

一
方
、
蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
と
し
て
持
続
可
能
な
地
域
づ
く
り
を
模
索
し
た
と
き
、
ト

ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
・
ジ
ャ
パ
ン
の
吉
田
俊
郎
さ
ん
が
私
た
ち
の
活
動
を
評
価
し
て
く
れ
た
の
と
同

時
に
、
私
た
ち
の
活
動
そ
の
も
の
が
持
続
可
能
な
地
域
づ
く
り
で
あ
る
こ
と
を
気
付
か
せ
て

く
れ
ま
し
た
。
そ
れ
ま
で
私
は
エ
コ
ビ
レ
ッ
ジ
を
つ
く
り
た
い
と
思
っ
て
い
ま
し
た
が
、
蚕
都

く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
の
活
動
と
持
続
可
能
な
地
域
づ
く
り
が
イ
コ
ー
ル
で
あ
る
こ
と
が
分
か
り
、

こ
の
ま
ま
で
い
い
と
考
え
る
よ
う
に
な
り
ま
し
た
。
そ
れ
に
エ
コ
ビ
レ
ッ
ジ
と
い
う
の
は
、
限

定
さ
れ
た
エ
リ
ア
の
中
で
、
志
を
同
じ
に
す
る
も
の
が
暮
ら
す
イ
メ
ー
ジ
で
、
エ
リ
ア
の
外
へ

は
影
響
を
及
ぼ
し
ま
せ
ん
。
つ
ま
り
、
エ
リ
ア
内
で
持
続
可
能
な
暮
ら
し
を
し
て
い
て
も
そ

れ
が
エ
リ
ア
外
に
広
が
っ
て
行
く
こ
と
は
な
い
の
で
す
。 

 

ド
キ
ュ
メ
ン
タ
リ
ー
映
画
『
も
う
ひ
と
つ
の
明
日
へ
』
か
ら
は
、
蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
の
Ｄ

Ｎ
Ａ
を
持
ち
な
が
ら
蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
の
枠
を
飛
び
出
し
た
活
動
に
も
ス
ポ
ッ
ト
が
当

て
ら
れ
て
い
ま
し
た
。
こ
れ
は
蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
の
Ｄ
Ｎ
Ａ
を
持
っ
た
新
た
な
有
機
体
が

増
殖
す
る
イ
メ
ー
ジ
で
、
持
続
可
能
な
暮
ら
し
を
地
域
に
広
げ
る
役
割
を
果
た
し
て
い
る
こ

と
に
気
付
か
さ
れ
ま
し
た
。
そ
の
結
果
、
地
域
全
体
が
持
続
可
能
な
地
域
に
変
容
し
て
行
く
、

か
も
知
れ
な
い
と
い
う
こ
と
を
私
は
孟
監
督
か
ら
教
え
ら
れ
た
気
が
し
ま
す
。
そ
う
考
え
る

と
、
ケ
セ
ラ
さ
ん
の
「
ま
～
ゆ
は
ベ
ー
ス
キ
ャ
ン
プ
」
と
辛
口
さ
ん
の
「
ト
ラ
は
皮
を
残
す
」
と
い

う
言
葉
が
腑
に
落
ち
ま
す
。
み
な
さ
ん
と
力
を
合
わ
せ
て
持
続
可
能
な
地
域
を
次
世
代
に

引
き
継
げ
る
よ
う
に
、
こ
れ
か
ら
も
楽
し
み

な
が
ら
活
動
し
て
い
き
た
い
と
思
い
ま
す
。 

 

最
後
に
な
り
ま
し
た
が
、
20
年
間
、
蚕
都

く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
を
引
っ
張
っ
て
こ
ら
れ
た
ケ

セ
ラ
さ
ん
に
敬
意
を
表
す
る
と
と
も
に
感
謝

し
た
い
と
思
い
ま
す
。
本
当
に
あ
り
が
と
う

ご
ざ
い
ま
し
た
。 



 

 

－２－ 

楽
し
く
充
実
し
た
20
年
を
あ
り
が
と
う
ご
ざ
い
ま
し
た 

№
１ 

ケ
セ
ラ 

 

こ
の
度
、
蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
20
周
年
を
機
に
世
話
人
代
表
を
退
任
さ
せ
て
い
た
だ
き

ま
し
た
。 

た
く
さ
ん
の
魅
力
的
な
方
に
出
会
い
支
え
ら
れ
て
、
楽
し
く
充
実
し
た
20
年
を
過
ご
す

こ
と
が
で
き
ま
し
た
こ
と
に
深
謝
し
て
い
ま
す
。
み
な
さ
ん
、
本
当
に
あ
り
が
と
う
ご
ざ
い
ま

し
た
。 

蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
は
２
０
０
１
年
11
月
3
日
に
発
足
総
会
を
開
き
ス
タ
ー
ト
し
ま

し
た
。 

21
世
紀
が
始
ま
る
前
後
に
は
「
ミ
レ
ニ
ア
ム
」
と
い
う
言
葉
が
踊
り
、
環
境
の
世
紀
と
か

地
方
の
時
代
な
ど
と
盛
ん
に
メ
デ
ィ
ア
で
喧
伝
さ
れ
て
い
ま
し
た
。
（
相
変
わ
ら
ず
「
地
方
創

生
」
な
ど
が
盛
ん
に
言
わ
れ
て
い
ま
す
が
状
況
は
変
わ
っ
て
い
な
い
現
実
が
あ
り
ま
す
） 

市
民
が
真
に
主
人
公
に
な
る
に
は
社
会
の
現
実
に
し
っ
か
り
向
き
合
い
自
立
し
た
市
民

が
必
要
と
思
い
、
長
野
大
学
の
古
田
睦
美
教
授
や
仲
間
た
ち
と
市
民
学
習
グ
ル
ー
プ
「
明
日

を
つ
く
る
ト
ー
キ
ン
グ
プ
ラ
ザ
21
」
を
つ
く
り
、
毎
月
テ
ー
マ
を
決
め
て
学
習
会
を
開
い
て
い

ま
し
た
。
そ
の
第
3
回
学
習
会
の
テ
ー
マ
が
「
地
域
通
貨
」
で
し
た
。
何
回
か
の
地
域
通
貨
学

習
会
に
参
加
し
、
地
域
通
貨
の
本
を
読
み
漁
り
ま
し
た
。
（
当
時
は
地
域
通
貨
が
社
会
的
ブ

ー
ム
に
な
り
関
連
書
籍
が
た
く
さ
ん
出
版
さ
れ
て
い
ま
し
た
。
）
そ
ん
な
中
で
、
山
梨
県
八
ヶ

岳
の
麓
で
「
八
ヶ
岳
大
福
帳
」
と
い
う
地
域
通
貨
を
既
に
実
践
し
て
い
た
方
か
ら
、
「
勉
強
だ

け
で
な
く
実
際
に
や
っ
て
み
な
い
と
、
魅
力
は
分
か
ら
な
い
よ
」
と
い
う
言
葉
に
押
さ
れ
、
仲

間
と
上
田
で
も
地
域
通
貨
の
会
を
立
ち
上
げ
よ
う
と
い
う
こ
と
に
な
り
ま
し
た
。
「
地
域
通

貨
」
に
出
会
っ
て
か
ら
僅
か
5
か
月
足
ら
ず
で
し
た
。
地
域
通
貨
を
よ
く
理
解
し
て
始
め
た

わ
け
で
は
あ
り
ま
せ
ん
が
、
何
だ
か
不
思
議
な
力
を
秘
め
て
い
る
よ
う
に
感
じ
ま
し
た
。 

蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
の
お
陰
で
、
多
様
な
方
々
と
出
会
い
ま
し
た
。
地
域
通
貨
の
活
用

に
と
ど
ま
ら
ず
、
5
年
目
に
は
『
地
域
通
貨
を
こ
え
る 

ま
～
ゆ
』
を
出
版
。
10
周
年
に
は
、

持
続
可
能
な
地
域
づ
く
り
を
テ
ー
マ
に
講
演

会
や
先
進
地
視
察
、
『
持
続
可
能
な
未
来
づ
く

り
全
国
フ
ェ
ス
タ
』
を
開
催
し
ま
し
た
。
こ
れ
を

機
に
、
ト
ラ
ン
ジ
シ
ョ
ン
タ
ウ
ン
や
千
葉
県
鴨

川
市
の
安
房
マ
ネ
ー
と
も
出
会
い
ま
し
た
。
こ

れ
ら
は
、
蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
の
方
向
性
を

よ
り
深
め
る
場
と
な
り
、
持
続
可
能
な
地
域

づ
く
り
が
一
層
意
識
さ
れ
る
よ
う
に
な
り
ま

し
た
。
そ
し
て
20
周
年
に
は
ド
キ
ュ
メ
ン
タ
リ
ー
映
画
『
も
う
ひ
と
つ
の
明
日
へ
』
を
千
葉
大

学
、
Ｌ
&
Ｒ
と
共
同
制
作
し
ま
し
た
。 

蚕
都
く
ら
ぶ
・
ま
～
ゆ
は
と
て
も
不
思
議
な
会
で
す
。
通
常
の
組
織
運
営
ル
ー
ル
が
あ
り

ま
せ
ん
。
世
話
人
会
は
あ
り
ま
す
が
、
や
り
た
い
人
が
や
り
た
い
時
に
や
り
た
い
こ
と
を
思

い
切
り
や
る
、
個
々
人
の
自
主
性
と
主
体
性
に
任
さ
れ
て
い
ま
す
。
可
成
り
自
由
度
の
高
い

会
で
あ
る
と
同
時
に
傍
か
ら
見
る
と
捉
え
ど
こ
ろ
が
な
い
よ
う
に
も
見
え
ま
す
。
で
も
そ
こ

が
い
い
と
こ
ろ
だ
と
自
負
し
て
い
ま
す
。 

そ
の
お
陰
で
、
上
記
の
よ
う
な
こ
と
も
発
案
で
き
、
こ
の
20
年
間
は
私
に
と
っ
て
や
り
た

い
こ
と
を
素
敵
な
仲
間
と
一
緒
に
や
れ
た
貴
重
な
時
間
で
し
た
。
ま
～
ゆ
で
出
会
っ
た
人
た

ち
は
私
の
大
事
な
財
産
で
す
。
世
話
人
代
表
は
ヒ
デ
さ
ん
と
交
代
し
ま
す
が
、
一
世
話
人
と

し
て
、
誰
も
が
安
心
で
き
る
居
場
所
、
思
い
っ
き
り
活
躍
で
き
る
場
、
そ
れ
を
支
え
る
人
の
つ

な
が
り
を
通
し
て
、
心
地
よ
く
暮
ら
せ
る
地
域
を
み
ん
な
で
作
っ
て
い
き
た
い
と
思
っ
て
い

ま
す
。
こ
れ
か
ら
も
よ
ろ
し
く
お
願
い
し
ま
す
。 



 

 

－３－ 

 

１１月１３日 西部公民館で開催 
 

◆第 1 部は映画『もうひとつの明日

へ』を鑑賞しました。 

昨年 11月 8日の映劇でのお披露目

上映から約 1年。今回が 2度目の方か

らは映画編集をし直したの？という声

も聞かれるほど。 

この映画を通して私たちま～ゆが何を大事にして活動をしてきたか、色々な人の語りを通して理解でき

るようになっていて改めて、いい映画を作っていただいたと思いました。（少しずつですが各地の市民団体

で上映会がもたれています） 
 

◆第 2部の総会では、チャックさんとごんべえさんの司会で、この 1年のあゆ

みを都々平さんが、会計報告をかっとまんがしました。（よくまあ、こんなにいろ

いろやっているなと感心しま

す） 

１１月のハッピーバースデ

ーは、都々平さん・殿下・ノセさんと入会したばかりのド

レミさん。 
 

◆第 3部はトークセッション。 

6 人くらいのグループで、映画の感想、ま～ゆ

の活動で印象に残っていること、これからやって

みたいことなどを語り合いました。 

どのグループも語りだすと話題があちこちに

飛び時間が足りないほど、盛り上がっているよう

でした。 

私はメール、Facebook、LINEなどで情報を

得て、それはそれでとても便利ですが、直接お

会いして話を聞くと、その時の表情や口ぶりなど文字だけでは伝わ

りきらない情報もあり話が鮮明に記憶に残るのをシミジミ感じまし

た。みなさんは如何だったでしょうか？ 
 

コロナ禍で様々なことが制限され或いは自粛したりしてきました

が、みんなが集まってお喋りしたり一緒に食事をしたりするのは、ひ

と（人間）にとって根源的な事ではないかとも思いました。（今さらですが…。）今後は、工夫しながら委縮

しないで、やりたいことはやった方がいいなとも思っています。 

世話人会  安井啓子（ケセラ） 



 

 

は つ か い ち  

－４－ 

１０月２０日(水)  

秋晴れのお天気の中、2 ヵ月ぶりに廿日市を開催する事が

できました。みんなの家に人の声が響くのは、久しぶりの事。 

何だかみんなの家が喜んでいるなぁ、そんな風に感じられました。今朝

はとくに寒くて、今年初めてストーブをつけました。 

15 名の参加で、焼き芋の準備をした後みんなでゲームをして楽しみました。 
 

☆インフォメーション 

♦ツキトモちゃんがシェフの「まめけん」が、うえだミックスポーツ内でOPENしました。毎週水曜日の営

業。手作り豆腐とおから料理の体に優しいランチを提供。（ますみちゃん）♦ま～ゆ総会について。（ケセラ） 

☆出店紹介 

♦大根、葱、すぐり菜などの有機の野菜（トムさ）♦水俣の緑茶、紅茶、ほうじ茶（辛口） 
 

☆紙くずの投げ入れバトルとクイズバトル 

けんちゃんの企画進行で 2種目に挑戦。合計ポイントの上位３

名がご褒美の景品をもらえる、というルールで。 

紙くず投げ入れバトルは、ダンボールに丸めた新聞紙を投げ入

れるシンプルなゲーム。でも意外と難しくて皆さん苦戦…。そ

んな中、成功してスポッと箱に入る瞬間は、入れた人も見てる

人も気持ち良い～！ 

「おお～！入った～(゜o゜)/」と、とっても盛り上がりました。このゲームでの 1位は、断然トップでアンジン

さんでした。 

続いてクイズバトルでは、一般常識問題 100 問から、それぞれがくじ引きで選んだ数字の問題を答え

ていきました。これも意外と難しくて、みんなで考えながら解答していきました。 

クイズバトルの 1位は連続正解だったケセラさんでした。 

2種目の集計結果は 

総合 1位＝ごんべえさん！、2位＝アンジンさん、3位＝ケセラさん(4位

以下省略)。ランクインしなかった方々も大いに健闘して、楽しいゲーム企

画となりました。 
 

みんなでゲームをしている間、トムささんは傾斜のある土手の整備をして

くださっていました。 

草を刈り、土手をきちんとした形に整える事は、菌にとってもヒトにとって

も動物にとっても良い環境になる、と教えてくださいました。大変な作業をしていただき、本当にありがと

うございました！ 
 

ゲームが終わる頃、ちょうど焼き芋も出来上がり、各自お土産にして解散となりました。お家に帰って

から焼き芋をいただきましたが、ホクホクして甘くて、とっても美味しかったです(*^_^*) 

№437 あやちゃん 

外れちゃった 

甲田はきもの店      №39甲田 
● ご利用金額の 10％まで｢ま～ゆ｣をお使い下さい 

● 靴、草履、下駄などの修理は20％まで使えます 

上田市中央4-6-24 

℡22-1272 

都市･建築工房 №130ヒデさん(竹内秀夫) 

● トラブルの多いリフォームだからこそ 

お任せください 

● 家のことなら何でもお気軽にご相談ください 

● 消費税分「ま～ゆ」が使えます 

上田市御所274 

℡28-7532 fax 28-8190 
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11月 20 日(日) 

 

今年最後の廿日市を開催しました。 

午前中に脱穀作業を終え、その足で駆けつけてくださった方も含め、

19名の方にお集まりいただきました。 

集まってきた順に率先して部屋と縁側の掃除をして、焼き芋の準備は流れ

るような速さで整いました。西ちゃんには早い時間から炭の準備をしていた

だいていたので、お芋を燠
おき

の上に乗せて、あとは焼けるのを待つばかり…。 
 

今日はみんなで干柿用に柿の皮むきもしました。陶吉さんが自宅の木から

取ってくださったもの。皮のむき方を教えてもらいました。今回の干柿は(気

温や湿度に敏感なので)陶吉さんが持ち帰って、お世話してくださる事になり

ました。 
 

写経体験のコーナーも参加者が続々と増えて、今回は 7名

が参加。ま～ゆ総会で会員になったばかりのドレミさんと娘の

芽生ちゃん親子も廿日市初参加で写経も初体験となりました。 

大人に混じって一生懸命に筆を握る芽生
め い

ちゃん(小２)の姿

が印象的。難しい般若心経を黙々と書き続ける集中力は、す

ごいなぁと関心しました。お久しぶりの Fuji さんやナガトモさ

んも写経に挑戦していました。かっとまん特製のワンコのぶんちんが活躍していました。 

写経用の紙と筆や墨汁は、みんなの家に置いておくことになったので、やってみたい方は、ぜひ挑戦し

てみてください。 
 

❀インフォメーション 

✧サンタプロジェクト。12 月 1 日～20 日まで本か図書カードを購入してプレゼントしてください（シゲさ

ん）✧「環境をよくしたいひと大集合」12月 18日地域で環境活動をしている団体の活動を展示発表（ヒ

デさん）✧「まめけんマルシェ」を開催。12 月 4 日、うえだミックスポーツにて。（ツキトモちゃん）✧大豆の脱

穀が終わり、この後堆肥まきの作業があります。（ごんべえさん）✧地元の中澤さんからみかんの差し入れ

がありました。ま～ゆ非会員ですが、土日開催の時は必ず顔を見せてくれます。（ますみちゃん） 
 

❀廿日市チームから報告 

今までみんなの家の支配人を陶吉さんが務めてくださっていましたが、

来期からは西ちゃんに交代します。仕事やご自身の貴重なお休みの時

間をやりくりしながら、みんなの家の発展にご尽力くださった陶吉さん

本当にありがとうございました。 

最後は、モアラの新曲を聴いてもらい、焼き上がったお芋を各自受け取

って解散となりました。 
 

例年なら寒い寒い 11 月の上室賀ですが、昨日は

快晴の一日。一年の締めくくりとなる廿日市を、暖

かな陽気と温かい雰囲気の中で開催できて良か

ったです。 

廿日市チーム、あやちゃん 

歯ブラシをください №204かっこう(古川) 

● ホテルや旅館でサービスの 

歯ブラシ・石鹸・タオルをください 

●  1点につき  1ま～ゆお払いします 
上田市十人 74-17 

080-3417-3234 
ka3716jp@gmail.com 

 



 

 

▲ペリストリウム 
アトリウム▶ 
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 ㉒ №130 建築よろず屋のヒデさん  
 

1987 年 3 月 2 日（月）にローマへ戻り、翌 3

日（火）に、日帰りでポンペイの遺跡を見学した。

ナポリ中央駅で列車は向きを変え、ポンペイに向

かった。ナポリ中央駅を出発して路線を変更して

行くとき、線路保安員の屈強な男性と目が合い、

思わず手を振ったら、つるはしを置いて手を振り

返してくれ、じんわりと嬉しくなった。ポンペイ駅は

閑散としており、駅前にも店舗はなく、観光客も

訪れないようなところになったのかと錯覚した。恐

らく軽井沢のように観光客が押し寄せるシーズン

には、立錐の余地がないほど店舗が立ち並ぶの

だろう。 
 

ポンペイは 79 年 8 月

のヴェスヴィオ火山の大

噴火により、町全体が火

砕流に飲み込まれ、約 1

万人のうち逃げ遅れた約

2 千人が犠牲になった。

皮肉なことにこの深さ５ｍ

の火砕流が、当時の人々

の生活をそのままの状態で保存した。1599 年に

建築家ドメニコ・フォンターナが遺跡を見つけて

から 150 年後の 1748 年にポンペイが再発見さ

れ、断続的に発掘が行われ、現在も続けられてい

る。ポンペイは古代ローマの街区や建造物が当時

のままで、直交する大通りを基軸に計画されてい

た。車道と歩道が区分され、車輪を通すため飛石

状になった  横断歩道もあった。通りの両側には

住宅と店舗があった。 

 

 
 

代表的な住宅はアトリウムとペリストリウムで構

成されており、アトリウムは外部に開かれたトップ

ライトのある玄関でパブリックな空間、ペリストリ

ウムは中庭を個室が囲むプライベートな空間とな

っていた。建物が集積する都市において、採光と

通風をいかに確保するかが重要であり、ひとつの

解決策だった。 
 

日本の場合、高密な居住を可能にしていたの

が町家
ま ち や

である。表通りからミセ、オク、通り庭、中

庭、ハナレ、裏庭、土蔵という並びは普遍であり、

とくに中庭が果たした役割は大きく、これが隣家

同士連続することによって、採光と通風を確保で

きていた。炊事場は通り庭の一番奥に、風呂と便

所は中庭に面して設けられ、隣家とは直接面して

いない。これは規律として決められたことではな

く、言わば作法のようなもので、これを守ることに

よって人口が集積しても上手に暮らすことができ

たのだ。       （つづく） 
 

 

年会費納入の御願い 
2021年 11月 13日総会の日までに 54名の会員の方に年会費を納付頂きました。 

毎年 11 月の新年度に前納御願いしています。未納の方はま～ゆ市、廿日市、あるいは、寿限無や世

話人に納付してください。 

年会費は 1,500 円（学生は 500 円、未成年者は 100 円）です。なお、入会金も同額で入会年度の

年会費に充当します。 

また、「蚕都くらぶ・ま～ゆ」の「郵便振込口座」もご利用いただけます。 

＊郵便局から： 口座名（ｻﾝﾄｸﾗﾌﾞﾏｰﾕ）、記号（11140）、番号（28886601） 

＊他金融機関から： 店番（118）種類（普通預金）口座番号（2888660） 

会員は自動継続ですが、退会、休会の方はご連絡下さい。ただし、会費は返金致しませんのでご了解

下さい。 

また、年会費未納が２期分になった場合は退会手続きを取らせて頂きます。 

会計担当 河野孝志（№147 かっとまん） 

090-2678-6005 kohno@seagreen.ocn.ne.jp 

以上 

ヴェスヴィオ火山と 
ポンペイの遺跡 
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映画 制作顛末記 Part7   ケセラ  
（2020：1/10・11 , 1/19・20） 

１月の繭玉ま～ゆ市の撮影から始まりました。

前日１０日に孟さんは上田に来て、ヒデさん、

かっとまん、辛口さんのインタビューを済ませ、

その後、信濃毎日新聞の記者インタビューを

受けました。 

１１日の午前中に上田市民エネルギーの信

州大学太陽光パネルの撮影も予定していまし

たが、あいにく日程調整がつかず諦めました。

午後から始まった繭玉ま～ゆ市では、みなさ

んが自然体で繭玉をつくっている姿や子ども

たちの様子を撮影していました。 

孟監督とカメラマンのウェイさんの２人で  

1月１９日、２０日に再び上田に来て、リンちゃん

のインタビューや寿限無での大豆の選別作業

を撮影し、たまちゃん、きよちゃんにインタビュ

ーしました。（この場のお茶飲みの時間が孟監

督には、とても楽しく面白かったそうです。） 
 

◙千葉大学「内発的地域づくりシンポジウム」
に参加 （2020：1/28・29） 

１月２８日に開催された千葉大学「内発的地

域づくりシンポジウム」に、かっとまん、ごんべ

えさん、ヒデさん、ケセラの4人で参加しました。 

「地域通貨ま～ゆを通した地域づくり（生活

づくり）の２０年の経験」をテーマに、４人それ

ぞれが、ま～ゆでの体験や思いを発表しまし

た。ここには小川孝雄プロデューサーも参加さ

れ「自由な映画＆市民が創る映画」をテーマに

ミニ講演されました。千葉大学デザイン文化計

画研究室の理念と活動の紹介の後、「より良き

明日をどう作っていくべきか？」をテーマに学

生や院生たちとのディスカッションもしました。

この研究室には、中国、台湾、韓国からの留学

生も多く、それぞれの国や故郷で地域通貨を

活かせるか？など率直な意見交換もしました。

上海からの男子留学生は故郷での地域通貨

は無理とのこと。韓国からの女子留学生は故

郷でチャレンジしたいとのこと。大都会で人の

つながりが希薄で、全てをお金に依存した暮

らし方（お金を稼ぐ以外の生産活動ができな

い）が当たり前の地域では、地域通貨の活用

は難しいかも…と、思いました。 

今回、千葉大学デザイン文化計画研究室の

植田教授にも初めてお目にかかり、映画づくり

のご協力に感謝を伝えることもできました。植

田先生はとても気さくな方で、研究室で一緒

に昼食をとりながら、ざっくばらんに話ができ

ました。 

何故、孟さんたち院生や学生さんが、ま～ゆ

へ何度も足を運び調査研究をされているかの

一端が、研究室の理念（地域に出て現場で学

ぶこと）や活動から理解できる良い機会になり

ました。夜は千葉大チーム、ま～ゆチームに小

川さんも加わり懇親会が開かれました。映画

制作に関ってくれる千葉大学の仲間で、今回

初めて出会う人たちもいて、自己紹介から始

まり様々な話題が飛び出し初対面とは思えな

いほど親近感が生まれました。若者たちのエ

ネルギーを感じる楽しいひと時にもなりました。 

翌２９日午前中、孟さん、小川さん、かっとま

ん、ごんべえさん、ケセラで（ヒデさんは宿泊な

しで帰宅）今後の映画づくり、特に資金集めの

方法などについて、かなり踏み込んだ話がで

きました。小川さんには、クラウドファンディン

グの「モーションギャラリー」を紹介してもらい

ました。 

小川さんとは、遠く離れていて普段はメール

や電話での打合せしかできませんが、こうして

顔を合わせて話すことの重要性を改めて感じ

る機会にもなりました。この時期のこのような

機会を設けてくれた千葉大学の植田教授や孟

さんには感謝しかありません。 

 

コロボックル  (西山) 
№381 殿下 №388 キョン  

オーガニック・フェアトレードの自然食品
を 

25 年にわたって自宅で扱っています 

代金の１０％分 ま～ゆが使えます  
上田市古里 699-6 □P ２台ほど可能 

Tel  0268-27-3903 
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◙追加の撮影＆インタビュー 
（6月 26日・27日） 

撮りためた（500時間以上にものぼる）映像

を編集する中で追加撮影＆インタビューが必

要ということになり６月２６日、２７日に孟監督

が上田に再び来られました。２月頃から全国的

に新型コロナウイルス感染者が増えてきてい

る時期だったので、とてもハラハラでしたが…。 

２６日に上田のため池や生島足島神社の由

来などについて、パレちゃんに現場に案内して

もらいながらインタビュー。上田塩田平に残っ

ているたくさんのため池の撮影には、パレちゃ

んの他に、けんちゃん、あやちゃんも同行しま

した。その後、けんちゃん、あやちゃんと猫太郎

さんへのインタビューと続きました。今回は、け

んちゃんが孟さんの送迎や移動をアシストして

くれました。 
 

２７日は NPO 法人上田市民エネルギー総

会場面を撮影しました。合間を縫って市民エ

ネルギーの合原さんにもインタビューしました。

これで撮影はすべて終了しました。 

―つづく― 

 
 

11月 20日 

午前中に豆の脱穀が終わりました。

脱穀機を運びに行ったごんべえさん、

車に乗せる時ひっくり返りそうになった

と怖い思いを話されました。返却には

西ちゃんが一緒に行ってく

れました。 
 

脱穀はかっとまん、三井さん、つばめさん、都々平、ごんべえさ

ん、陶吉さん、Ｆｕｊｉさん、しんこちゃん、じゅんちゃん、チャックさん、

アンジンさん、西ちゃん、ミーすけが。 

機械は順調で１時間足らずで終わりました。 

小休止でリンゴや飴をいただいている間に陶吉さんが豆殻に火をつけて燃やし始めました。ごんべえ

さんの経験で湿気があると燃えつきにくいとのこと。 

火の始末を最後までしたのは、アンジンさん、つばめさん(軍手にアメリカセンダングサの実をいっぱ

いにつけて運び燃やした）チャックさん、Ｆｕｊｉさん、ミーすけでした。 

収穫量は１３０㎏ほどありました。寿限無の板の間に広げて乾燥させてから、１２月の餅つきまでには選

別を終わらせたいと思っています。 
 

12月 1日～３日 豆の選別 

来年蒔く種と豆腐・納豆用に傷のないきれいな豆に、１日，２日の

午前、午後と費やして４０㎏選別しました。２日の午後３時ごろから

味噌用の選別になり、手軽にできるようになりましたが、３日間か

かりました。ま～ゆ味噌用の豆は９０㎏、くずの豆が少なくて、いい

豆でした。(全然減っていない？何故)。 

３日は省きの豆も選別をしてお茶を飲みながら、黄な粉にするためストーブで炒りました。７人で始め

ましたが最後までストーブで炒ってくれたトットちゃん本当にお疲れ様でした。６時３０分になっていました。 

黄な粉にするため真田へ運んでくださいました。 

この黄な粉は豆の脱穀の時吹き出し口の下に出た雑豆です。これをごんべえさん、Fuji さんと、唐箕
と う み

にかけました。 みそ PT ミーすけ 

猫が手を貸してくれる？ 
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西洋占星術・ヒーリング №267 くらげ(水沢） 
● タロット・自然療法・不思議いろいろ 
● ま～ゆ会員は2割引。 

さらに半額までま～ゆ払い可能です。 
● 障害や不具合をお持ちの方の介護や 

お手伝いも、ま～ゆで承ります(介護福祉士) 
上田市中央東 1－19 

連絡先:090-2755-1383 

 

 

№416 大崎安雄 さん 
 

ま～ゆ総会で 

今年のま～ゆ総会で 1 升瓶に入った大豆とキ

クイモを販売していた大崎さん。ま～ゆ通帳の

「記入の仕方を教えて」と声をかけられました。交

換した記録はありましたが、現金売りが記されて

いましたので、ま～ゆで交換したものを記入する

ように説明しました。 

このようないきさつがあり、ま～ゆな人に登場

をお願いすることができました。 

大崎さんは大阪の出身ですが、中国の天津で

昭和 20年 6月生まれです。 

上田へ移住 

東京の大学を出て東御市の松下電送に第一期

生として就職しました。日本各地を転勤しました。

昭和 45 年に上田へ来て昭和 47 年に天神に家

を建てました。 

上田に住んで奥様が「ここはなんて便利でいい

ところでしょう。銀行、市役所、学校、病院、スーパ

ー、みんな揃っていて、もう引っ越しは嫌だから

転勤はあなた一人で、行きなさい」と言われ、単

身で日本各地へ行ったそうです。 

家を建てたのが島

田さんの会社で、お付

き合いをするようにな

りました。ごんべえさ

んとも島田さんを通し

て知り合いました。3

人は同学年です。 

独立 

５０歳の時独立しました。松下の理念が叩き込

まれていましたので、何事にも徹底して取り組ん

だそうです。 

「いのちをつなぐ里山の会会長」「郷友会の副

会長」「真田幸村公を供養する会事務局」などたく

さんの会にかかわっています。 

「いのちをつなぐ里山の会」では農家や長野大

学の支援などをしています。支援は寄付を募って

行っているそうです。 

真田町の大塚先生から 

自校給食がいかに大切か勉強しました。学校

給食で地産地消を実践している静岡の三島市へ

市会議員 6 人、市役所、食育関係者 28 名で視

察に行ったこともありました。 

２５年前に大病されましたが今は元気になり、

たくさんの活動をしています。 

友だちの金井俊樹さんで共同作業。 

米と大豆(ナカセンナリ)は塩田五加の農家５軒

と共同で生産しているとのこと。 

米 51 袋、大豆のナカセンナリ 300Kg、コウジ

イラズ 20Kg、丹波黒豆 5Kg、エゴマ 1100 本、

キクイモ 30Kgなど生産できました。 

キクイモはごつごつしていなくてサトイモのよう

です。これだと調理は楽です。特別なイモを探し

たからだそうです。 

エゴマは「いのちをつなぐ里山の会」で搾油装

置一式を資金援助して、ささらファームで生産し

ているとのことです。 

畑は無農薬、無化学肥料を心掛け小糠
こ ぬ か

を使

いますが、そのままでは虫が湧くので炒って肥

料(8-8-8)にしてます。 

おいしいものをとことん究明して、干し柿を作

り、マルメロのジャムも作りました。 

私はマルメロでジャムになるのか半信半疑で

したが、一瓶くださった味はとてもおいしく香り

もあり最高でした。硬いので出刃包丁で切って作

ったそうです。来年は私も作ってみようかな。 

何事もとことん熱心に取り組む大崎さん。 

ま～ゆではどんな活躍をしてくれるでしょうか。 

ミーすけ 記 

 

蕎麦処  いちや    №312 牧野隆彦 

● お食事代の 5％をまーゆでお使いください 

● 環境やお財布にもローインパクトな蕎麦屋を目指

しています平日は予約制となっています  

※前日までにご予約頂いたお客様には一品サービ

スします 

上田市住吉1160 

℡25-1841／携帯080-5140-6689  

 

 



 

 

 

ラジオの中から、それちょっと変でしょ、という言葉その① №136 にゃんこ先生  

●「せっかく」 

「せっかく○○したのに」「せっかくだから○○したらいい」 

外国語に訳すとなると、ケースバイケースで、一言では言い表せないと思う。便利な言葉ではある。 

しかし、言われる側からすると、むっとする場合もある。「好意の押しつけ」を感じるからである。・ 
 

●「～させていただきます」 

この数年大流行のこの言い方。「～」することによって、多少なりとも相手に迷惑や不便をかける

（可能性がある）場合に使うなら問題ない。 

しかし、たとえばミュージシャンが「新曲を発表させていただきました。」と言うが、こちらにとってそ

んなもの痛くも痒
かゆ

くも興味もない。そんなにへりくだられては、自意識過剰なんじゃないの？とか

えって印象がわるくなる。普通に「～します」「～しました」って言えよ！ 
 

「お召し上がりください」という意味で、「いただいてください」と言っているのを何度か耳にしまし

た。 

「いただく」という謙譲語を、尊敬語のつもりで使っているのが大間違い。そのあとに「ください」と

いう丁寧語がついているものだから、一旦蹴落としてから引っ張り上げている感じ。とても妙に聞

こえます。 
 

●「絶対に勝ちます」という言い方に抵抗を感じる人間のほうがもう少数派なんでしょうね。 

「絶対に」は否定文に使う語であって、肯定文には「必ず」を使うべき、と私は信じております。 

なので、「絶対に勝ちます」は×。「絶対に負けません」「必ず-勝ちます」なら〇です。 
 

●「絶賛発売中」「好評発売中」 

CM の決まり文句なのだからそんなに目くじらたてることはないんでしょうが、演劇やコンサートな

どの前売り券についてこういわれると、「いったい誰が絶賛してるんだよお」と突っ込みたくなりま

す。だってまだ誰もその売り物の中身を見聞きしていないのに。 

№７６ ぶんちゃん  

最近「SDGｓ」という言葉が広がっています。人権、平和、地球が持続する社会という意味み

たいですがよく分かりません。 

地球と社会の危機を回避するために、国連が提案する 17 項目の目標だそうです。貧困をな

くそう､飢餓をゼロに、地球環境の危機など目標が大きすぎます。将来世代に負担を残さないこ

と、でもいまは、将来世代に負債をのこしています。コロナでお金をそんなにばらまいても良い

のか､心配です。 

日本では、これから、食とエネルギーの自給率をたかめることからめれば良いと言われていま

す。最低限、生活を支えるものを国内で蓄えることが、SDGs の一歩だという事だそうです。実

行に移すのは大変だと思いますが、まず自分で出来ることから実行するよう努力したいと思っ

ています。 

－10－ 

ま～ゆ会員にききました。 

あなたが〝気になる言葉〟は何ですか？ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

枚挙にいとまがない  №50 都々平  

●農家さん＝さんはいらない。 
 

●耳ざわりのいい＝耳障りが正しいので、いいは

ずがない。寺島実郎氏までもこう言っていたの

にはたまげた。辞書の中には耳触りのいいで認

めているようだが。 
 

●感動を与えたい＝上から目線で不愉快。せめ

て感動を伝えたいぐらいに。 
 

●嬉しく思います＝嬉しいです、で充分。 
 

●○○だそう＝最近「伝聞＋そう」と言い切る形

がよく見聞きされる。例えば｢法隆寺は世界最

古の木造建築だそう｣と｢そうだ｣の“だ„を省い

てしまうように。週刊うえだの記事に目立ち、Ｎ

ＨＫでもナレーションにこれが散見されて気にな

ってしょうがない。 

因みに｢このミカンはおいしそう｣とは違うのだ。 
 

※ほかにもいっぱいあるので、機会があれば記し

たいと思っています。 

ラジオの中から｢それちょっと変でしょ｣という言葉その② №136 にゃんこ先生  

●「今日はどんな○○に出会いましょうか？」 

「出会う」という行為は、主体の意思とは無関係だと思うのです。したがって、「今日はどん

な○○に出会えるでしょうか？」が適切です。 
 

「ぼくのトークにおつきあいしてください」 

福山雅治さんからおつきあいしてください言われたらうれしいですが、ここは「おつきあいく

ださい」で十分です。 
 

●「早速見積もりしてみよう」 

保険会社の CM の中で、顧客が言っています。「早速見積もりをとってみよう」が正解でし

ょう。 
 

●「よろしくお願いします」 

ほとんどいつでもどこでも使える、ということは意味自体は軽くなっていて、もはや挨拶代

わりです。 

もしも本当に頭を下げて「よろしくお願いします」と心から言ったとして、日本語を解さない

人にその意味を説明しようとすると「あなたが出来る最大限の協力と援助を私に尽くしてく

ださることを期待しています。（だからがっかりさせないでください）」あたりでしょうか？ 

こんな厚かましいことをさりげなく言えてしまうんですから、魔法の言葉、ですね！ 

№426 ハヤチャン  

「り」 

というメールが友だちから届きました。 

「あれ？打ってる途中で送信してしまっ

たのかな？」でも、違いました。これだけ

で OＫ、「了解しました。」の意味でした。 

そういえば、私も最初は使っていなか

ったけれど、今では結構普通に使ってし

まっている「やば！」「すご！」「やり！」

「ギブ！」「まじ？」などがありました。 

他にも、普通にドラマやバラエティで

「あざー」「あざーす」「なる〜」「ワンチャ

ン」「ディスる」「おつ」(お疲れ様)などの

略語、若者言葉があります。 

初めて聞いた時は「え？」「何？」「それ

って変」とか思っても、みんなが使ってい

るといつの間にか、自分も使ってしまって

います。 

日本語が変化？、進化？、衰退？して

いくんだと感じます。 

－１１－ 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

「旧かな使い」  

 №130 建築よろず屋のヒデさん  

俳句は文語体が原則なので、旧かな使いになる

のですが、戦後の新かな使いしか学ばなかった私

にとってはとても厄介なことで、未だに使いこなせま

せん。 

そんなとき、小川未明著『赤い船』（明治４３年発

刊）の復刻版をたまたま入手し、例えば「・・・赤い船

は今頃何處
ど こ

を航海してゐようかと思つてゐますと、

ちやうど其處
そ こ

へ一羽の燕が、何處からともなく飛ん

できました・・・」を楽しみながら読んで慣れる努力

をしてゐます。 

 

 

 

 
133号のテーマは 

〝フルーツ〟です。 

好きなフルーツ、苦手なフルーツ、 

まだ食べたことがないフルーツ、 

初めて食べたフルーツの思い出、

等 

とにかく｢フルーツ｣が付けば結構。 

気軽に書いて寄せてください。 
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11月 4日、気持ちの良い秋晴れの中、川中島駅から長野

駅までの道のりを、まるちゃん･ばくちゃん・辛口さん・かっと

まん・けんちゃん・ヒデさん・にゃんこ先生・ミーすけさん・ちゃ

ーこさんと一緒に歩いてきました 

古い建物や神社仏閣が多く残っている街道筋。 

途中にある「於佐加
お さ か

神社」や丹波島宿では、神社の歴史や

建築様式の解説をヒデさんがご説明くださり、なるほど～！

と聞きながらゆっくりと進み、普段は車でしか通らない丹波

島橋を徒歩で渡りました。 

丹波島宿は邪気を追い払うためにと、鐘馗
しょうき

様
さま

の飾り瓦がついた民家が至る所

にあり、それを探しながら歩くのが楽しかったです。 
 

善光寺への参道手前にある丹波島橋。川幅の広い犀川を渡るため、船綱渡し

だった時代から明治初期に舟橋に代わり、その後木橋が架けられ、昭和初期に鉄

橋になったという歴史的変遷が、橋の欄干にレリーフで標示されて、とても興味深かったです。 
 

長野市街地にも路地を入った所に趣のある木留神社や姫塚が…。 
 

今回の「旧北国街道まち歩き」は歴史的な見所も多く、紅葉もちょうど美しい時期だったので、見事な

景観を堪能する事が

できました。 
 

事前に準備をして

くださったレクリエー

ションチームの皆さ

ん、ご案内いただい

たヒデさん、ありがと

うございました。 

№437 あやちゃん 
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夢は「ま～ゆ」で №４５ ばく  

11 月 4 日「旧北国街道まち歩き」に参加の為に、西上田駅で電車を待っていた。駅のプ

ラットホームから、太郎山山系西端の和合城跡が良く見える。和合城跡はずっと、ず～と登りたいと思っ

ていた。でも、私には無理だろうと思っていた。 

思わず、指さして「登ってみたいのよね。」とつぶやいた。 

一緒に電車を待っていたミーすけさんが「一緒に登っても、良いよ。」と言って下さる。日程の相談をし

て、和合城跡挑戦は 21日 日曜日と決定した。 

日曜日なら、健脚のハヤチャンもいっしょにと考え、連絡し、3人で登ることになった。 

さらに数日後に、西部公民館でばったり、元ま～ゆ会員ののび太さんに会った。のび太さんは太郎山

山系や山城を守る活動をしている。私でも、和合城跡へ登れるかしらと話すと、「大丈夫、倍の時間かけ

て、ゆっくりなら登れる」と言ってくれる。期待が膨らむ。 

当日 21 日は晴天♪私の歩調に合わせて、私の後ろからミーすけさんとハヤチャンがゆっくり登ってく

れる。約 1時間かけて城跡に到着。嬉しい！！！夢がかなった！！！ 

下山し、へとへとの私、それなのにミーすけさんとハヤチャンは余力たっぷり、歩いて自宅へ。ハヤちゃ

んは古舟橋を歩いて渡って行った。それくらい私とは脚力が違うのに、二人ともにこにこと、ゆっくり登る

と植物や景色や昔の畑の石垣など、色々な物が目に入って良いねと言って下さる。ありがとう。 

やっぱり、ま～ゆだ！ 一人の夢をほっておかないで笑顔で支えてくれる。 

皆さん、夢は「ま～ゆ」で声に出してつぶやいてみよう。きっとかなう！！！ 

 

 

 

 

 

シンコちゃんの絵手紙です。 

秋の果実を題材にしました。 

あなたの作品(絵画・写真・工芸等)もいかが。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ネコの外出  

外出しました 外は気持いい 

たまにはニャー 

戸を開けとくのが悪い!  

悪いのは外から来たわたしです 

草にじゃらされ しばしたのしむ…シアワセ 

ネコさまのお帰りです 

みんな｢ホッ｣としました 

この小さな身体で 

大きな人を困らせたり ホッとさせたり 

そんな存在です 時々外に出てニャー 

 

 

 

№119 たまちゃん 

石窯パン ハル  春野仁宣  
● 県産小麦と天然酵母の 

ベーグル＆ヴィーガンブレッドの店  
● 1回のお買い物(500円以上)で 

50ま～ゆお使いになれます  
上田市中央 2丁目 11-19 

 
Tel & Fax: 0268-75-0777 

chatte-
sato@mvb.biglobe.ne.jp 
http://www.fsf-haru.com 
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熊 
先
生
、
こ
ん
ち
わ 

先
生 

オ
ウ
、
熊
さ
ん
、
な
に
か
聞
き
た
い
こ
と
で
も 

熊 

先
だ
っ
て
、
長
屋
の
寄
り
合
い
で
小
耳
に
挟
ん
だ
ン
だ
が
、
な
ん
で
も
、
イ
ギ
リ
ス
と

い
う
と
こ
ろ
で
コ
ッ
プ
酒
で
竹
輪
の
お
で
ん
の
話
し
合
い
が
あ
る
そ
う
で
、
そ
う
い
う

話
な
ら
オ
レ
も
行
き
て
エ
と
相
談
に
き
た 

先
生 

そ
う
い
う
話
は
聞
い
た
こ
と
は
な
い
が
、
ひ
ょ
っ
と
し
て
、
グ
ラ
ス
ゴ
ー
で
開
か
れ
た

Ｃ
Ｏ
Ｐ
26
の
こ
と
で
は
な
い
か
な
。
そ
こ
で
は
世
界
の
首
脳
が
集
ま
っ
て
地
球
温
暖

化
の
会
議
が
あ
る 

熊 

な
ん
だ
、
そ
う
か
、
そ
れ
で
ど
ん
な
こ
と
が
話
さ
れ
た
ン
で 

先
生 

コ
ッ
プ
26
と
は
正
式
の
名
前
を
第
26
回
気
候
変
動
枠
組
条
約
締
結
国
会
議
と
い

い
地
球
の
気
候
変
動
を
話
し
合
う
会
議
だ 

熊 

え
ら
く
長
い
名
前
だ
な
、
そ
れ
に
、
竹
輪
の
お
で
ん
で
は
な
く
て
地
球
温
暖
化
か 

先
生 

近
ご
ろ
、
北
極
な
ど
の
氷
が
と
け
て
海
面
が
上
昇
し
た
り
、
熱
波
に
よ
る
森
林
火
災

な
ど
、
地
球
の
生
き
物
の
生
存
が
危
う
く
な
っ
て
い
る
こ
と
に
つ
い
て
の
国
際
会
議

で
、
世
界
の
１２０
国
の
代
表
が
集
ま
っ
て
話
し
合
う
そ
う
だ 

熊 

そ
う
い
う
こ
と
が
起
こ
る
原
因
は
な
ん
で
す
？ 

先
生 

原
因
は
地
球
が
温
暖
化
し
て
い
る
こ
と
に
よ
る
ら
し
い 

熊 

そ
の
会
議
で
ど
う
い
う
こ
と
が
決
ま
っ
た
ん
で 

先
生 

地
球
の
平
均
気
温
を
産
業
革
命
前
の
平
均
気
温
よ
り
1.5
℃
、

で
き
た
ら
2
℃
低
く
す
る
よ
う
に
各
国
が
努
力
す
る
と
い
う
こ

と
だ 

熊 

産
業
革
命
っ
て
い
つ
頃
の
こ
と
で
す
？ 

先
生 

産
業
革
命
は
イ
ギ
リ
ス
で
１
７
６
０
年
代
こ
ろ
か
ら
は
じ
ま
っ

た
と
さ
れ
、
産
業
革
命
前
と
は
、
１
８
５
０
年
か
ら
１
９
０
０
年
と
さ
れ
て
い
る
。
そ

の
こ
ろ
は
地
球
の
平
均
気
温
は
お
よ
そ

13.8
℃
く
ら
い
だ
っ
た
の
が
、
現
在
は

14.9
℃

く
ら
い
に
な
っ
た
。 

熊 

た
っ
た
1.1
℃
し
か
上
が
っ
て
い
な
い
。 

先
生 

そ
の
た
っ
た
1.1
℃
の
上
昇
が
海
水
の
温
度
を
上
げ
、
と
こ
ろ
に
よ
っ
て
豪
雨
に
な
っ

た
り
旱
魃

か
ん
ば
つ

で
難
民
を
だ
し
た
り
し
て
い
る 

熊 

確
か
に
最
近
の
台
風
は
強
い
。
そ
れ
で
、
ど
う
し
よ
う
と
言
う
ン
だ
ろ
う 

先
生 

そ
の
た
め
に
は
、
地
球
温
暖
化
を
引
き
起
こ
し
て
い
る
大
気
中
の
炭
酸
ガ
ス
の
濃
度

を
減
ら
す
こ
と
だ
そ
う
だ 

熊 

ど
う
や
っ
て
減
ら
す
ん
で
？ 

先
生 

燃
や
す
と
炭
酸
ガ
ス
を
だ
す
石
炭
や
石
油
を
使
わ
な
い
よ
う
に
し
て
、
炭
酸
ガ
ス
の

大
気
へ
の
放
出
を
減
ら
す
。
そ
の
代
わ
り
に
太
陽
光
発
電
や
風
力
、
水
力
な
ど
で
エ

ネ
ル
ギ
ー
を
賄
う
よ
う
に
し
よ
う
と
し
て
い
る
。 

熊 

そ
れ
に
は
各
国
の
協
力
が
必
要
だ 

先
生 

そ
の
た
め
各
国
は
こ
の
先
30
年
の
あ
い
だ
に
炭
酸
ガ
ス
の
排
出
を
ゼ
ロ
に
し
よ
う
と

努
力
す
る
よ
う
に
決
め
た
。
日
本
で
も
２
０
１
３
年
度
に
比
く
ら
べ
て
２
０
３
０
年

度
の
排
出
を
46

%
に
減
ら
す
こ
と
を
表
明
し
た
。
そ
し
て
２
０
５
０
年
ま
で
に
炭

酸
ガ
ス
排
出
を
ゼ
ロ
に
す
る
こ
と
を
め
ざ
す
と
し
た
。 

熊 

出
来
る
だ
ろ
う
か 

先
生 

も
し
、
こ
れ
が
出
来
な
い
と
次
の
若
い
世
代
が
困
る
。
そ
の
た
め
ス
エ
ー
デ
ン
の
グ
レ

タ-

ト
ン
ベ
リ
ー
と
い
う
若
者
が
世
界
に
呼
び
か
け
て
い
る 

熊 

ホ
ウ
、
ス
エ
ー
デ
ン
で
は
、
ぐ
れ
た
ト
ン
ビ
ま
で
も
が
地
球
環
境
の
こ
と
を
心
配
し
て

い
る
の
か
。 

  

俳 

句 

十
月
の
句 

寒
露
な
れ
ど
半
袖
姿
と
す
れ
違
ひ 

 十
一
月
の
句 

樹
の
上
に
部
分
月
食
冬
の
夜(

よ)

の
絵 

№
130

ヒ
デ
さ
ん 
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すみじいを悼む  

去る１１月２０日、すみじい堆肥の宮林さんが天国に旅立ちました。私

は前日１９日に朝一番で堆肥を自宅へ運んで頂きお元気な姿を拝見していただけに、

あまりにも早い悲報に今も信じられません。堆肥を下してから一時お茶を飲みながら

雑談し、今日あと3軒配達しなければならないと言っていましたが、連日の過労が心筋梗塞の一因ではなか

ったかと思います。 

そもそもすみじい堆肥と私の出会いは私が会社を退職して家庭菜園を始めて、いい堆肥がないかと捜して

いたころ５０年来続いている趣味の山菜採りの友人から松代に変わった堆肥を生産販売している人がいる

との情報を得て早速連絡を取り軽トラで買いに行きました。それからすみじい堆肥を10年以上使っています。 

私は上田地区で有機農業を推進する団体の｢うえだ有機楽農会｣の初代名ばかりの会長を押しつけられ

何も活動していないのもまずいと思い塩田で講演会を計画し宮林さんに講師をお願いし、お忙しい中講演

していただきました。 

そしてすみじい堆肥を使い始めて効果があることを確信できたので楽農会、ま～ゆ会員の皆様を誘い車で

10数台の隊列を組み松代まで堆肥を買いに行ったこともありました。 

私は宮林さんに有機農業に関連するイベント、後援会、研修視察、見学会、映画等に時々お誘いして一緒

に参加しました。 

佐久市でのイベントではご夫妻で参加して仲の良いところを見せ付けられました。 

堆肥を運んでいただいた折々に優しいまなざしで熱く有機農業を語られ大変参考になり勇気付けられま

した。 

私の趣味の会で毎年白馬の保養所で忘年会送っていて忘年会にも参加され夜遅くまでカラオケを楽しん

だこともありました。コロナ禍でここ 2年中止になりましたが 2年前の忘年会の写真をたい肥を運んで頂い

た１９日にお渡ししできたことが何よりの慰めとなりました 

さて今後のすみじいたい肥は手に入るかどうかですが最新情報をで宮林さんの三男の(３０代)が後を継

ぐことで決まりそうです。詳しくは後報といたします 

私の有機農業はあと何年続けられるかわかりませんがもう少し天国で見守ってください。 

終わりに宮林さん生前のご苦労を十分に労ってください。そして奥様、御家族の皆様のご健康と御多幸を

天国から見守ってください。今まで本当にありがとうございました。 

合掌 

№328 今井淳夫 

 

ホームページの写真と文章見ました♪(毎回みてます！) 

みんな楽しそうですね～。 

先日、みんなの家の前を通ったんですけど「思わず、息子と夫もつくった縁側です～。」と同乗者に紹介。 

これだけ並ぶ焼き芋もいいです、たまりませんね。 美味しそう！ 
 

バトルのこと読みながら、 

だいぶ前に公民館でやった集いで、さつまいもの重さあてクイズがあり、ピタリ賞でさつまいもを頂いたこ

とを思い出しました。ピタリ当てて嬉しくて、しばらく家族やら知人にも自慢したんですけど(最近もサツマイ

モの季節になり職場で自慢したところ(笑))、バトルだったら張り切るなぁと思いつつ読みました。 
 

写真とか文章とか、世話人さんとか、配布とか、いつもありがとうございます！ 

№430 泉 やよい 
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動物たちの声になりたい その 42 №136 にゃんこ先生 
 
日本ハムが、２０３０年までに国内全農場におけ

る妊娠豚のストール（檻
おり

）飼育廃止、屠場
とじょう

への飲水

設備の設置、監視カメラの設置を発表しました。ず

いぶん先の実施のように思われますが、その期日

までに確実に実現できる目算があってこその発表

でしょう。評価できます。また、業界トップのこの決

断に、同業の他社も知らんふりはできないはず。後

に続くことを期待します。日本における化粧品への

動物実験廃止が、資生堂の決断があって急速に進

んだように。 

さて、今回、諸事情で筆が進みませんでした。 

以下の文章は、ま～ゆ会員小池遼太くんが２年

前から発行して無料頒布している「ウルトラマン新

聞」の最新号に私が書いた文章です。遼太君の許

可を得て再録します。 

すべての欲望を愛に置き換える 
私は前から思っています。人間の抱くあらゆる

欲望 ― 財産・権力・名声・地位などへの欲望、そ

れらすべての欲望を愛に置き換えたなら、あらゆる

暴力がなくなるだろう、貧困も戦争もなくなるだろ

う、動物たちも苦しまないだろう、と。 

初夢も赤面しそうな、途方もない夢物語、です

か？ 欲望を放り出して代わりに胸に愛を抱く。私

にはごく簡単なことに思えるんですが。試してみた

ら、意外に簡単、かもしれませんよ？ 

愛と恋はどう違う？ 
話は逸れますが、愛と恋、皆様どうお考えです

か？ 

私の考えをひとことで言えば、恋は奪うもの、愛

は与えるもの、です。 

恋は利己的であり、執着でもあるので、恋をして

いると時々とても苦しくなります。私を振り向いてく

れない、独占したいのにできない等々自分の欲求

が満たされないから起こる苦しみです。相手を愛し

ているつもりでいて、実は自分が可愛かった、とい

うことも、特に親子の間などではしばしば起きるの

では？ （私は恋を悪いと否定するつもりは毛頭あ

りません。恋をしている時間ってとってもステキ。特

に、片思いのワクワク感、懐かしく思い出します…） 

一方、愛は利他的なもの。すべてを受け入れ、同

時に手放すことです。いくら愛しても決して苦しく

はなりません。愛は無限に心の底から湧いてきま

す。たとえば誰かを慰めたり助けたりするために全

力を出し切ってへとへとになっても、すぐに力がチ

ャージされるのが不思議な愛の力です 

では、誰を愛しますか？ 
家族や友人を愛するのは当たり前。誰にでもで

きます。理想は、自分の苦手な人も、嫌だなと思う

人も、知らない人をも愛すること。難しいです。でも

そう努めることが理想に近付く第一歩です。 

動物についても同じです。自分の家の犬や猫を

愛するのは当たり前。だって家族ですから。それ以

外の動物たち、目に見えない場所の動物達に思い

を馳せてください。実験施設の動物たち、畜舎の牛

や豚や鶏たち。動物園や水族館の動物たち。すべ

ての生きものは愛情と敬意をもって扱われるに値

する存在です。何びとも、彼らの自由を奪ったりモ

ノのように扱ったり家族を引き離したりする権利は

ありません。彼らが受け取るにふさわしい愛の光が

彼らに届きますように。 

「どうしてヴィーガンになったの？」とよく質問さ

れます。 

今日は私に質問させてください。 
「あなたはどうしてヴィーガンにならないの？」 

地球温暖化抑制のためにも、健康のためにも、

世界の食糧問題解決のためにも、ヴィーガンという

選択が最良のものであることを、皆さんはもうよく

ご存知のはずです。 

「植物だって生きている」「感謝して食べればい

いでしょう？」に対する答えは以前にお話ししてい

ますから、今日は繰り返しません。 

「お肉が美味しくてやめられない」？ あなたが

お肉の味と思っているのは、調味料と油の味です。

大豆のお肉を使った酢豚や唐揚げ、生姜
しょうが

焼
や

きを試

しに食べてごらんなさい。味だけでなく、イカやホタ

テや牡蠣
か き

、イクラでさえ、独特な食感が再現できる

時代です。 

「お肉を食べないと力が出ない」？ それ、妄想

です。ヴィーガンのアスリートがどのくらい東京オリ

ンピックに出場したか調べてごらんなさい。そもそ

も、象は草食動物ですよ。象の力は肉食ライオンよ

りもずっと強いです。 

良いお年を！ 
ところで、愛の対象はまだまだありますね。山や

海、お日様に大地、風と雲、月や星、そして地球。こ

の世は愛すべきものにあふれています。なんて幸

せなこと。愛と光に満ちた日々をすべての生あるも

のの上に！ 

 



 

 

繭玉ま～ゆ市＆新年会  
１ 月 8 日(土) １ 時 30分から  西部公民館 

お楽しみお年玉抽選会(外れ無し) 
※ 詳細はま～ゆMLで 

 

代 表 竹 内 秀 夫 

ま～ゆ 連絡先  前 田 光 俊 

 〒386-0041上田市 秋和  503-6 
  TEL (０２６８) 27-1230 

ホームページ    
http://mayu.lolipop.jp/santo/ 

新しい未来に向かって 

昨年に続いて今年もコロナ禍の中で一年が暮れよう

としています。来年こそ終息を！と願うばかりです。 

かつてない暮らし方の変化を強要させられたわけで

すが、これを糧として新しい社会を築いていければ明る

い未来が開かれるでしょう。歴史の節目に居合わせる私

たちの責務とも言えるのではないでしょうか。 

ここ数か月、政界のトップ交代が続き、ドイツの首相

が、日本の首相が、また野党第一党の党首も新しい顔

になりました。 

蚕都くらぶ・ま～ゆも代表がケセラさんからヒデさん

に交代し、みんなの家の支配人も陶吉さんから西ちゃん

にバトンタッチしました。これからの“新しい未来„に向か

って新しいリーダーがどんな舵取りをするのか期待しま

す。       都々平 

 

 

 

 

今年は 

気を同じくして我蚕都くらぶ・ま～ゆ代表も安井啓子

さんから竹内秀夫さんにバトンタッチしました。更にみん

なの家の○○も小宮山亮さんから西澤修さんに代わっ

たのも記憶に新しいところです。 

 

月の ま～ゆ市 は

11 日(祝)昼 1：30～ 

または 10 日(木)夜 7：00～ 

会場も未定(MLでお知らせ) 

 会報に携わった人  
 
 編集長 前田光俊 

 記事  安井啓子・前田美枝子・小林綾子 

 イラスト 市村俊篤
よしとく

・市村啓峰
たかみね

(表紙) 

  前田光俊(似顔) 

 写真  竹内秀夫・前田光俊 

 校正  前田光俊・前田美枝子・曽田充・若尾伸子 

街の気軽なマルチメディアショップ 

㈲ 伸和印刷    №57 中澤 
● ご利用金額の 10%まで「ま～ゆ」をお使いください 

● 今、流行りの自分史を作ってみませんか? 

● 会議資料作りに便利な、製本機能付き 

高速デジタルコピー機導入しました 

上田市国分１-７-12 

℡22-7710 Fax22-7718 

今回は密集・密接を避けるため、昼食会の代わりに〝餅三昧セット〟 
(あんころ餅・きなこ餅・大福 等)を 餅持ち帰りとします。 
 
 １２月２6 日(日)８時から 寿限無で 

 持物 タッパー・のし餅を運ぶ板(段ボール可) 

 会費 大人５００円＋1００ま～ゆ 

  子供３００円＋10０ま～ゆ 

※ ま～ゆ通帳を持ってこない場合は＋1００円です 
 

 のし餅 １６００円＋ のし板代 ２００円(デポジット＝返却時返金)  
24 日(金)午前 10 時から 会場づくりと米洗いです｡(※参加者には５００円の手当が出ます) 

 
 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


